



Gatineau
Ville en santé



COMMISSION GATINEAU, VILLE EN SANTÉ

PROCÈS-VERBAL

Le jeudi 18 février 2016, à 9 h

Salle des Comités, Maison du citoyen, secteur Hull

PRÉSENCES : Madame Louise Boudrias, présidente et conseillère municipale
Monsieur Cédric Tessier, conseiller municipal
Madame Agathe Lalande, Ville de Gatineau
Madame Anick Fortin, Ville de Gatineau
Madame Roxanne Lauzon, Ville de Gatineau

Madame Frédérique Delisle, Loisir Sport Outaouais
Madame Chantal Courchaine, TROCAO
Monsieur François Grenier, Québec en forme
Madame Nathalie Lepage, Centraide Outaouais
Madame Sylvie Mantha, Service de police de la Ville de Gatineau
Madame Mélanie Pilon-Gauvin, Office municipal d'habitation de Gatineau
Monsieur Pierre Dumoulin, Cégep de l'Outaouais
Madame Pauline Fortin, Direction de la santé publique

ABSENCES MOTIVÉES :

Monsieur Martin Lajeunesse, conseiller municipal

Madame Kathleen Barrette, STO
Monsieur Martin Robitaille, UQO
Madame Geneviève D'Amours, CISSSO – Gatineau
Monsieur Marcel Lalonde, Commissions scolaires de Gatineau

INVITÉS :

Madame Stéphanie Doré, Centre de services de Hull
Monsieur Paul Drouin, Centre de services d'Aylmer
Madame Julie Sénéchal, Centre de services de Gatineau
Madame Claude Crustin, Centres de services de Buckingham et de Masson-Angers
Monsieur Stéphanie Lalande, Centraide Outaouais
Monsieur Pierre Boucher, Table Éducation Outaouais
Madame Johanne Mc Millan, Table Éducation Outaouais

PUBLIC :

1. MOT DE BIENVENUE

La rencontre débute à 9 h 35.

Madame Louise Boudrias souhaite la bienvenue à tous les membres.

2. ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

Madame Louise Boudrias fait la lecture de l'ordre du jour.

Il est demandé d'ajouter le point :

5. Persévérance scolaire

Il est proposé par monsieur Cédric Tessier

Appuyé par madame Chantal Courchaine

Et résolu que cette commission adopte l'ordre du jour de la présente séance, avec la modification.

Adoptée

3. DÉPÔT DU PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION DES 19 NOVEMBRE et 17 DÉCEMBRE 2015

Aucune modification n'est requise.

Les procès-verbaux ont été déposés.

4. SUIVI DE LA RÉUNION DU 19 NOVEMBRE 2015

4.1 Agriculture urbaine

Madame Louise Boudrias mentionne que la présentation au conseil municipal aura lieu à la fin du mois de mars. Il y a un enjeu au niveau de l'apiculture à la ferme Moore. La réglementation municipale sur l'apiculture date de 1949 et n'a jamais été revue. Ce règlement a été étendu à la grande Ville à la suite de la fusion et touche le zonage qui ne permet pas l'apiculture sur le territoire. Une résolution a été formulée afin de changer le zonage de ce lot. Un état de la situation sera fait en avril.

4.2 Soutien – PAGSIS

Madame Louise Boudrias mentionne que le projet de mémoire afin de démontrer les impacts du soutien et des enjeux liés à la démobilité a été déposé et adopté au conseil municipal.

4.3 Loi 56

Madame Louise Boudrias mentionne que la recommandation afin de s'assurer que la consultation soit tenue publique au niveau du gouvernement provincial a été adoptée au conseil municipal. Madame Louise Boudrias fera un suivi auprès de madame Goneau et monsieur Pedneaud-Jobin afin de s'assurer que des approches soient faites en faveur d'une consultation publique.

5. PRÉSENTATION SUR LA PERSÉVÉRANCE SCOLAIRE

Monsieur Pierre Boucher et madame Johanne Mc Millan présentent les journées de la persévérance scolaire. Ils expliquent pourquoi on doit parler de la persévérance scolaire encore aujourd'hui. Des statistiques territoriales à partir des données de CartoJeunes sont présentées. On discute aussi des conséquences du décrochage scolaire sur les individus décrocheurs et sur le développement de nos communautés.

De 2010 à 2015, les municipalités et plusieurs autres partenaires étaient partie prenante d'une entente régionale dont l'objectif principal était d'accroître la diplomation et la qualification à 80 % d'ici 2020. Les journées de la persévérance scolaire est une campagne de sensibilisation et de mobilisation partout dans la région et au Québec qui passe le message que nous avons tous un rôle à jouer pour la persévérance scolaire. Une des actions liées à cette campagne est de proposer d'honorer un superhéros qui peut être un jeune, un enseignant, un parent, un intervenant, un directeur, un employeur, un décideur qui se démarque dans son implication pour la réussite scolaire. Madame Mc Millan annonce que monsieur Marcel Lalonde a soumis la candidature de madame Agathe Lalonde au titre de superhéros. Voici le texte présenté :

« Depuis de nombreuses années, le milieu scolaire a l'occasion de travailler de concert avec madame Lalonde. Que ce soit au niveau de la Commission Jeunesse, au niveau de la Commission Gatineau, Ville en santé, de la politique de développement social, de la solidarité et de l'inclusion sociale, du développement des communautés ou du plus récent projet «Habiter mon Quartier», elle a toujours eu le souci, la sensibilité, de connaître les préoccupations des jeunes afin de favoriser leur plein développement et d'en faire, un jour, les citoyens responsables et impliqués dans leur communauté.

Sachant très bien que les comportements sociaux, l'alimentation et l'activité physique, l'estime de soi, l'environnement et le milieu (quartier, voisinage) sont des déterminants de la persévérance scolaire, nous considérons que madame Lalonde contribue, dans le cadre de ses fonctions, aux mieux-être des jeunes, à leur plein développement, à leur épanouissement et ultimement à leur persévérance dans les projets qu'ils entreprennent.

Merci Agathe pour votre apport à la jeunesse de notre ville. »

Un certificat est remis à celle-ci.

Madame Sylvie Mantha mentionne que le phénomène du décrochage scolaire est un sujet très important pour le Service de police de la Ville de Gatineau. Elle mentionne qu'une collaboration est possible et que le Service de police soutient la cause.

Madame Frédérique Delisle demande si les données sont biaisées puisque nous sommes une région frontalière. Monsieur Bouche mentionne que cela a un impact mineur sur la validité et la précision des données au niveau d'un premier diplôme. Madame Mc Millan ajoute qu'il y a 10 % de diplômés de plus dans la population des 20 ans et plus. La Table éducation Outaouais aimerait voir ces diplômés graduer avant leurs 20 ans.

Madame Pauline Fortin mentionne que le rôle joué au niveau de la petite enfance est très important. Elle complète en disant que le lien n'est pas assez présent au niveau des intervenants qui assistent les familles plus démunies. Elle aimerait obtenir la présentation.

Madame Chantal Courchaine propose aussi de valoriser le lien des parents avec le milieu scolaire. Madame Mc Millan termine en ajoutant qu'une étude démontre que les parents de l'Outaouais ne sont pas assez positifs face à l'école.

*Monsieur Pierre Boucher quitte à 10 h 21.
Pause de 10 h 21 à 10 h 36*

6. PRÉSENTATION DE CENTRAIDE

Madame Stéphanie Lalande présente la lecture du portrait des communautés par Centraide et la façon dont ceux-ci utilisent ces données. Les données sont séparées en territoires soient la MRC de Pontiac, la MRC des Collines-de-l'Outaouais, la MRC de Papineau et les quatre secteurs de la ville de Gatineau. Madame Lalande compare les territoires au niveau du revenu, de la diplomation, du logement, du transport et de l'alimentation de ses habitants. Une grande disparité existe à plusieurs niveaux entre les différents territoires et même à l'intérieur d'un même territoire. Divers facteurs favorisent ou, à l'inverse, défavorisent certaines communautés ce qui fait augmenter cette disparité.

Madame Lalande décrit les champs d'intervention des organismes soutenus par Centraide :

- Sécurité alimentaire
- Logement
- Briser l'isolement
- Revenus
- Sécurité physique et affective
- Éducation
- Résilience des jeunes
- Bâtir plus de solidarité

Madame Louise Boudrias questionne afin de savoir si ce genre de présentation est offert aux étudiants dans les écoles. .

Il est aussi discuté de l'importance du portrait des communautés et de la mise à jour de celle-ci. Ces données sont utilisées et pertinentes pour les acteurs du milieu.

7. LUMIÈRE DEL – ÉTAT D'AVANCEMENT

Madame Louise Boudrias annonce qu'il n'y aura pas d'avis de santé publique pour l'instant. Une vigie sera assurée. Pour l'instant, la Commission Gatineau, Ville en santé ne prendra pas position.

8. CONSULTATION – RASSEMBLEMENT EN DÉVELOPPEMENT SOCIAL

Monsieur Paul Drouin présente le rassemblement pour le développement social en Outaouais qui aura lieu le 18 mars 2016 et qui a pour objectif d'agir ensemble sur les enjeux communs du développement social en Outaouais pour réduire les inégalités sociales et pour soutenir le développement des communautés, dans une perspective de développement durable. Les trois objectifs spécifiques sont :

1. Dégager les enjeux complexes prioritaires en développement social
2. Proposer diverses actions possibles pour agir sur ces enjeux
3. Créer des liens et une façon de travailler pour agir ensemble avec synergie

Afin d'effectuer une première documentation des enjeux pour le développement social pour chacun des territoires de l'Outaouais, de même que ceux des concertations thématiques régionales, un tour de table est fait afin de répondre aux six questions suivantes :

1. Quels sont les enjeux prioritaires de développement social de votre territoire pour lesquels vous avez posé des actions ?
2. Quelles actions avez-vous posées ?
3. Quels enjeux plus complexes (pour lesquels votre capacité d'agir est limitée) requièrent une collaboration élargie ?
4. De quelle manière avez-vous agi sur ces enjeux complexes?
5. Avez-vous d'autres pistes de solution pour traiter de ces enjeux ? (expertise, contributions, liens à développer, réseautage, soutien)
6. Quelles sont vos attentes face au Rassemblement et les suites possibles ?

Les réponses seront colligées par madame Roxanne Lauzon et seront envoyées aux membres afin de valider les réponses.

9. BILAN 2015 ET ACTIONS 2016

Ce point a été reporté à la rencontre du 24 mars 2016.

10. VARIA

Suite à la décision de ne pas dépasser midi pour la fin des rencontres, les membres sont informés, qu'à partir de la prochaine rencontre, le diner sera remplacé par une collation offerte lors de la pause.

11. PROCHAINE RENCONTRE

La prochaine rencontre aura lieu le 24 mars 2016 de 9 h à 12 h, à la salle des Comités de la Maison du citoyen.

12. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

Il est proposé par madame Chantal Courchaine
Appuyé par monsieur Pierre Dumoulin

De lever l'assemblée à 12 h 01.

Rédaction du procès-verbal

Signature de la présidente

Madame Roxanne Lauzon
Secrétaire aux comités et commissions

Madame Louise Boudrias, présidente
Conseillère municipale